



# 経営難で辞めることのない業界に

## 一般社団法人日販協近畿の第1回通常総会と臨時理事会 5・16 大阪

### 一人ひとりが声を上げよう

#### 日販協近畿 水谷和郎新理事長



2024年は波乱の幕開けとなった。元日に大陸・能登を襲った大地震、翌1月2日は羽田空港で飛行機同士が衝突する事故、日本の正月気分

は一気に吹き飛んだ。世界に目を向ければ、ロシアのウクライナ侵攻は2年余りが経っても終息の兆しが見えず、中東が不安、物価高に見舞われての紛争は半年以上が経っている。その影響で用紙代

をはじめとした新聞の原材料費は高騰、新聞社の経営に打撃を与えている。先行きが不透明な世界情勢の中で、日本は円安、物価高に見舞われて新聞販売店にも押し寄せ、この1年で多くの

物価高の中で私たち経営者は従業員の賃金を上げる努力をしなければならぬが、その原資が圧倒的に足りない。そのため人手不足は一層厳しくなり、配属業務に携わる経

営者が増えている。きょうの会場に来られなかった会員の皆さまの中にも、人手の確保と資金繰りに苦しみ、疲れ果てている方がきっといらっしゃると思う。私たちはその苦しみを分かち合う同志だ。

高橋前理事長は就任時に「経営難で一人も辞めることのない業界を目指す」と一地域に必要とされる存在であり続けようとの挨拶された。私も含めて執行部はその理念のもと、会員の皆さまの協力を得ながら活動してきたが、残念ながらこの1年で近畿地区では77店減、62人の経営者がこの業界を去ってしまった。その多くの方は「こんな儲からん商売、やっていたら辞めよう」と思っていたのではないかと、近畿地区ではないが、先日、40代の若い経営者が自ら命を絶つたというニュースも見た。そんな業界に優秀な人材が入って来ない。新聞業界はお先真っ暗。こんな言葉を、もう一人の自分が耳元でささやいているような気がする。しかし、いま現在、私たちはこの商売を生き延び出す事業者でもある。悲観ばかりしてはいられない

新しい新聞販売店として生きている望みを捨てることはできない。「新聞屋」としての意地がある。日販協近畿は皆さまの販売店経営に資する情報を提供をはじめ、販売店が生き残るための進化の道を模索していく。

先月、意識調査をした。理事会で出席された37人の理事を対象にしたアンケートだ。質問は「日販協近畿は皆さまの経営にどのような貢献をしていますか」ということだ。その結果は、10ポイント、1人、8ポイント、7ポイント、6ポイント、5ポイント、4ポイント、3ポイント、2ポイント、1ポイント、そして1ポイント、19人だった。

つまり大多数が「店経営を勧められない」と答えたことになる。この数字は私たちの発行本社に対する評価と同じだ。ぜひ発行本社と皆さまには、販売店の実情を踏まえ、多くの経営者が「新聞販売店の経営を勧めたい」と思うような施策をお願いする。

私たちの中から路頭に迷う人を出してはいけない。私たち一人ひとりが議決権を持つ仲間だ。一人ひとりが声を上げていこう。仲間一人が欠けたら、その痛みは全体の痛みだ。高橋前理事長が言われたように私も「経営難で辞めたくない」という業界を指したい。共に希望を語り合おう。



来賓として出席した発行本社幹部も水谷新理事長の就任挨拶に耳を傾けた

# 新しいビジネスモデル構築が大事

## 1日でも多くの休刊日を

### 日販協近畿 高橋宗浩前理事長



私は何ができたのか、きた時に配産をストップする事ができた。日販協70年の歴史がある。答えが出るのは10年後かもしれない。活動を続ける事で答えが出るものだと信じている。

私が専務理事になったのは10年前。当時、命に関わる災害時の配産について委員会で話し合った。いまは自然災害が起

きた時に配産をストップする事ができた。日販協にはベナルティはないというところまでたどり着いた。誰かが言い出して、長い年月がかかって、答えが出る。これが日販協活動の主だったことだと思う。

日曜夕刊の廃止も実現するまでに、断え始めてから9年の年月がかかった。いま私たちの労務環境を考えると休刊日増は訴えなければならぬ。月2回にするのか、話し合っている。ききとたと思。労務状況を改善するには言い続けなければならぬと私は思う。日販協近畿が声を上げ、全国本部でも声を上げていただき、1日でも多く休

刊日が増えることを切に願っている。

また、折込はすこ戻らない。我々のビジネスモデルは完全に崩壊している。従来のモデルではない。我々販売店ももつメンが食えない。ビジネスモデルを変えなければならぬ。しっかりと日販協近畿として、全国本部とも協力しながら我々の新しい

この年間で5・5の同志(近畿の会員)がこの業界を去った。これは異常事態だ。私が理事長になったとき、任期の2年間で一人でも同志がやめるのを避けたいと思った。申し訳ない結果となった。

「いまが底」なのかわからないが、一人でも多くの同志がこの仕事で飯を食べて、たまには酒を飲んだり、ゴルフをしたり、ずっと続けていける。ベタな挨拶になってしまったが、私の思いを伝えたかった。今日は1年目の通常総会なので、慎重な審議をお願いする。

いビジネスモデルを構築していくことが大事。そのためには第三の収入が必要かもしれないが、本当に新しいカタチであるのならば、しっかりと日販協近畿、業界として活動していくべきだ。

きょう次の理事長に引き継ぎをさせていた。やらなくてはならないこと、優先順位はある。1年、2年で答えが出るものは少ない。だれも執行部は一生懸命、前向きに動いている。皆さまの協力を得ながら業界が発展するように1日でも1年でも10年でも100年でも長く、我々の業界が存続していくように活動して欲しい。

### 会費の値下げは難しい

#### 日販協全国本部 東靖雄会長



一昨年、私は会費性のある三つの事業をしたと話した。その一つがSDGsへの協力だ。

現在(全国の販売店)は、約11万台あるが、1万台ぐらゐが電動化されたときには大々的に巨額に発表したい。被災地支援についてはふるさと納税のようなかたちで、支援金を集めることができるようになる。日販協近畿が求めている会費の減額については、会費の値下げは難しい状況だ。コロナの影響が大きい。日販協全体で会員が減少している。そこで各支部の活動を何らかの形で支援していくことを考えている。

外国人育成就労制度については、経産省に相談したところ、新聞販売業が特定技能に入る可能性はあると言われた。特定技能の対象に新聞販売業を入れるよう業界一丸となって取り組んでいく必要があるのでは協力をお願いする。

### 正常化の議論にピリオドを

#### 五日会幹事 国村正五氏(神戸新聞社)



関西地区新聞販売改革推進会議が始まった15年前に関西は相応な乱売だったが、現在鎮静化は確実に進んでいる。発行本社は、現地の店同士の関係も改善されたと感じる。しかしながら、また正常化は十分に達成しな

たという評価は得られていない。いま一度、早急に正常化の議論にピリオドを打ち、販売改革のための議論を始めなければ。新聞は戸別配産を支えられている。いくら良い新聞を作っても届かなければ読んでもらえない。日本全国、希望すればどこでも新聞を購読することができると戸別配産を死守しなければならぬ。皆さまと手を携えて共にあゆみを進めたい。

### 地域見守りで行政と連携を

#### 意見発表 柴田裕幸氏(京都・西陣)



新聞が3日以上たまっていない。配産見守りネット」を始め、新たな情報で得られる」と包括支援センターから感謝の言葉をもらっている。地域社会の安全ネットワークの一役を担うことで、スタッフが責任感と誇りを感じてくれている。

各地で同様の見守りがされていると思うが、行政と連携して地域の安全を守ってほしい。

昨年11月まで金閣寺販売所、北区に店を構えていた。北区の京都系販売店と地域包括支援セ

# 日販協近畿の主役は会員一人ひとり

## 専務理事総務・統括として

## 高橋体制の2年間を振り返る

## 辻昭彦専務理事(京都・羽拍子)

2022年5月から24年5月まで、日販協近畿の専務理事総務・統括として高橋泰留理事長(京都・瀬田)を支えた辻昭彦氏(京都・羽拍子)は「高橋本部長(当時)が描くイメージを具現化するのが、専務理事総務・統括の役目。2年間をふりかえってこれだけはやったというのを作ってみたい」と語っていた。

(聞き手は近畿編集局)

### 専務理事総務・統括就任の背景

—専務理事総務・統括に就任した当時の心境

を問うてほしい。なっています。コロナ禍による行動制限を経て、アプターコロナを覚悟した時期に京都新聞系に本部長職の順番が回ってきました。正直なところ、

折込収入が激減的に減少。家計節約のために新聞購読をやめる動きが加速したため、かつて経験したことがないほど、新聞販売店の経営は悪化し



第1回通常総会で司会を務める辻専務理事(5月16日)

ました。そのため多くの会員から「日販協活動どころじゃない」という声が上がっていました。

### 厳しい販売店経営負担軽減を念頭に

—専務理事総務・統括の仕事で意識したことは何か?

辻専務理事 役を引き受けるにあたり意識したことは、まず会員と賛助関係先(システムや発行本社の「人」と「お金」)の負担を以前より軽減することでした。皆さん厳しい経営状況ですから、

また、私自身の行動指針として「何を「いつ」までに」「どれだけ」「誰がするを明確にし、「大きな声」と「小さな声」を使い分けて相手を尊重しながら伝えることを意識しました。

日販協のような寄り合い所帯では「相手がいまどのような状態にあるのかを慮(おもんばか)りながらコミュニケーションをとる必要がある」といいます。自分の店のように「あーあの呼吸で仕事はできません。地域も系統も違うわけですから、仕事の文化が違うのは当たり前です。互いに相手を尊重し、理解し合うことが大切だと思います。



2022年6月に旧事務所で撮影。(左から)辻専務理事総務・統括、高橋本部長、水谷副本部長(当時の役職名)

支払っている状況でした。日販協近畿には設立70周年記念事業に使う積立金がありました。高橋体制の2年目(23年度)が70周年事業を行う時期に当たり、検討した結果、ホームページをリニューアルすることにしました。この2年間はホームページを立ち上げることに時間を費やしてしまっただけで、本格運用は水谷体制でのミッションになります。

—辻さんは水谷新体制で専務理事を務めていらっしゃると思います。仕事内容と今後の目標を教えてください。

辻専務理事 高橋体制で新設した「組織力向上担当委員長」に就きました。引き続き「コストパフォーマンス」を向上させることを天前提に24年度の事業計画を遂行します。

—会員の募集、店の統廃合で会員数は減少するばかりです。大阪以外の支部では、支部役員の人選が難しいとか、活動そ

うのものが困難となっているところも出てきています。

組織力を向上するというのが日販協の意義に照らして、一人でも多くの会員が新聞販売店の経営を続けられるよう、支部の方々と連携することが大切だと考えます。時には新しいルールを一緒に考えることも必要かなとも思っています。発行本社や全国本部とのコミュニケーションも一層図ってまいります。

—最後に会員の皆さまへメッセージをお願いします。

辻専務理事 日販協近畿は会員のために存在する団体であり、「会員の利益」が一番大事です。執行部も気付かないことがあるので、とにかく要望、不満、激励、「どうしたらうまくいくよ」など、何でも良いので、気軽に声をかけてほしいです。皆さまからの意見をいただけるよう、現在ホームページを改修しているところです。会員の声により反映される運営に努めてまいります。動員してほしいというのは、日販協近畿の主役は執行部ではありません。主役は会員一人ひとり、つまり、あなたの行動が業界を変えてゆくのです。共に歩んでいきましょ

—高橋体制では23年5月に任意団体から一般社団法人に移行しました。高橋体制発足時の22年5月から専門委員会を従来の四つから二つに集約・統合しました。

辻専務理事 会議の回数と参加人数を軽減するのが狙いでした。この件については就任前の22年2月から当時の執行部(辻川体制)にも相談していました。

—この「近畿報」ですが、高橋体制の中で紙からデジタルに移行し、ホームページはよりリニューアルしました。どのような狙いがあったのでしょうか?

辻専務理事 かなり以前から、日販協活動の広報と記録を一手に担っていたのが近畿報です。広報できる唯一の手段で、しかしながら、取材、編集、紙面制作、印刷、会員への配送と、かなりの手間と費用がかかっていました。その費用は、発行本社やシステム、支部からの協賛金でまかなわれていたため、収支がマイナスになることはなかったのですが、「負担が大き過ぎる」という不満が高まりつつありました。